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Супруги ШИЛЬНИКОВЫ Виктор Дмит-
риевич и Людмила Михайловна в этом году
отметили 45-летний юбилей со дня регистра-
ции брака. Виктор Дмитриевич имеет много-
летний стаж работы в качестве водителя. Тру-
дился в СХТ, сельпо, ветстанции села Мангут.
Людмила Михайловна - ветеран труда, много
лет отдала работе в Мангутском потребобще-
стве.

Сейчас супруги на заслуженном отдыхе.
Воспитали троих детей, двух дочерей и сына.
Старшая Евгения – творческий человек, ув-
лекается музыкой, фотографией, чтением сти-
хов, принимает участие в конкурсах села, рай-
она и края, занимала призовые места. Елена
имеет многолетний стаж работы в социальной
сфере, является специалистом. Сын Алексей
более 20 лет служит в рядах Российской Ар-
мии, проживает в городе Хабаровске, воспи-
тывает двоих детей.

Е. ПОПОВА, библиотекарь с. Мангут

Вместе - 45 лет!
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ковалась и в тылу

Уважаемый Александр Михайлович!
Обращаются к Вам жители села Былы-
ра Кыринского района. Село наше не-
большое (57 жилых домов), оно не
вошло в зону уверенного приема циф-
рового телевидения. Бесплатные комп-
лекты для приема цифрового сигнала
установили только для 24 семей, ос-
тальным отказали. Отказали многодет-
ным, инвалидам, детям войны, ветера-
нам труда, пенсионерам, тем, кто рабо-
тает и безработным. На вопрос, поче-
му не внесли в списки всех, кто нужда-
ется в этом оборудовании, специалис-
ты местной администрации отвечали
так: «Вам не положено», «А она рабо-
тает, сама купит», «У вас уже есть «та-
релка», значит, вам не положено…».

В СМИ была информация о том, что
Забайкальскому краю выделены день-
ги, которые пойдут на обеспечение лю-
дей оборудованием для приема цифро-
вого сигнала (газета «Ононская прав-
да», № 76 от 20 сентября 2019 года).
Кто решил, что мы не люди? Почему
местная власть решила, у кого будет
бесплатное телевидение, а кто и без
него свой век доживет?

Открытое письмо губернатору
Забайкальского края А.М. Осипову

Для того чтобы приобрести обору-
дование и подключиться к бесплатным
каналам, нужно потратить 20-30 тысяч
рублей, такой возможности у нас нет.

Александр Михайлович, надеемся на
Вашу помощь в решении этого вопроса
и верим, что обещанное бесплатное циф-
ровое телевидение будет в каждом
доме. Сотовой связи в селе нет, Интер-
нета нет, общественного транспорта до
районного центра нет, телевидение не
для всех. Это что за «забота» о людях?

С уважением, жители села
Былыра: Карелова, Черкасова,

Иванова, Асламова и другие.
Всего 29 подписей

ОТ РЕДАКЦИИ. Так как неизвест-
но, дойдет ли «Открытое письмо», опуб-
ликованное в районной газете, до губер-
натора края, мы попросили дать разъяс-
нение Алексея Щупакова, начальника
отдела жилищно-коммунальной полити-
ки, дорожного хозяйства, транспорта и
связи администрации муниципального
района. Вот что он ответил:

– Для перехода на цифровое эфир-
ное телевизионное вещание жителям
сел, не входящих в зону уверенного при-

ема, Правительством Забайкальского
края было принято решение по установ-
ке спутникового оборудования компа-
нии МТС для приема цифрового эфир-
ного сигнала. 

Официальным требованием минис-
терства жилищно-коммунального хо-
зяйства, энергетики, цифровизации и свя-
зи Забайкальского края было наличие
прописки по месту проживания и отсут-
ствие какого-либо приобретенного обо-
рудования ранее. Эти требования были
доведены до глав сельских поселений,
ими были совершены подомовые обхо-
ды и составлены списки нуждающихся
в оборудовании. Эти списки были на-
правлены в министерство, после чего
были установлены комплекты оборудо-
вания. 

По доброй традиции 8 июля наша страна отмечает за-
мечательный праздник - День семьи, любви и верности.
Молодой праздник, корни которого уходят в глубину ве-
ков, сегодня олицетворяет собой те ценности, которые бе-
рут свои истоки в семье, - взаимопонимание, терпение, лю-
бовь, добро и уважение.

В этот замечательный праздник от всей души желаем
каждой семье нашего района крепкого здоровья, доброго
и теплого отношения друг к другу, жить в мире, согласии и
взаимопонимании.

Особые слова благодарности и признательности се-
мьям со стажем и многодетным семьям. Ваша щедрость
души, родительский труд, терпение и забота достойны вос-
хищения.

Глава муниципального района
"Кыринский район" Л.Ц. САКИЯЕВА

Председатель Совета муниципального района
"Кыринский район" В.К. ВОСКОБОЕВА

Уважаемые жители
Кыринского  района!

4 июля в селе Мангут у Дома
культуры смонтирована
долгожданная тренажерная
открытая площадка.

Новый тренажерный
комплекс в Мангуте

КАК рассказала заместитель руково-
дителя администрации сельского посе-
ления «Мангутское» Татьяна Тараканов-
ская, в прошлом году, в рамках плана со-
циального развития Центров экономи-
ческого развития роста Забайкальского
края, Министерством физической куль-
туры и спорта были закуплены тренажер-
ные комплексы. Один был выделен на
Кыринский район.

Татьяна Михайловна заверила руко-
водство районной администрации, что
площадку под тренажеры подготовят по
всем техническим условиям проекти-
ровщиков и комплекс распределили на
Мангут. Технические требования
предъявлялись очень жесткие, потому
долго искали подрядчиков и решили
готовить площадку своими силами. В
2019 году был вырыт котлован глуби-
ной 40 см. Работники ООО «Альянсрем-
строй», А.В. Осенчук, В.В. Лось и
Ю.В. Грицан помогли с доставкой це-
мента и армированной сетки из Читы.

Заливку площадки производили си-
лами штатных работников Мангутской
администрации. Из бюджета Мангутско-
го поселения на строительство площад-
ки потрачено 22,5 тысячи рублей. Сто-
имость тренажеров с установкой соста-
вила 414,7 тысячи рублей. Устанавлива-
ла тренажеры 3-4 июля компания ООО
«Вереск». По их оценке, технические
требования при подготовке площадки
выполнены на отлично.

Как пояснила Татьяна Михайловна,
тренажеры предназначены для пользо-
вания всеми желающими на бесплатной
основе. Занятия с детьми будет прово-
дить учитель физической культуры и
руководитель юнармейцев Мангутской
СОШ Антонина Перфильева. Она, со-
вместно с учителями и классными ру-
ководителями, проведет беседу среди
школьников по вопросу использования
и сохранения спортивного комплекса.
Общий контроль за работой сооружения
будет за Мангутской администрацией.

Татьяна Михайловна выразила благо-
дарность всем неравнодушным участ-
никам строительства и монтажа комп-
лекса, а также районной администрации.

Павел ЖЕРНАКОВ

Уважаемые читатели! В
случае задержки поставки га-
зетной бумаги из Новосибир-
ска номер газеты за пятницу
выйдет во вторник, 14 июля.
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Основными задачами были и остаются организация работы по развитию сектора
экономики, сельскохозяйственных предприятий, учреждений социальной сферы,
обеспечение выполнения социальных обязательств, принятие мер сбалансированности
бюджетов сельских поселений.

По состоянию на 1 января
2020 года район вышел с теку-
щей задолженностью консоли-
дированного бюджета по зара-
ботной плате с учетом начис-
лений в сумме 31,3 тыс. рублей.

Из бюджета муниципально-
го района «Кыринский район» в
прошлом году была оказана
финансовая помощь сельским
поселениям в виде межбюд-
жетных трансфертов в сумме
41,5 млн. рублей.

Какие были
проблемы в 2019 году?
1.  Кредиторская задол-

женность, сложившаяся на 1
января 2019 года по консоли-
дированному бюджету района в
сумме 32,4 млн. рублей (в том
числе просроченная кредитор-
ская задолженность – 11,08
млн. рублей). В течение года
она была погашена. На 1 янва-
ря 2020 года район вышел с
текущей кредиторской задол-
женностью по консолидиро-
ванному бюджету в сумме 0,7
млн. рублей.

2.  Блокировка лицевых
счетов учреждения района. В
2019 году были выставлены
исполнительные листы на сум-
му 4,6 млн. рублей. Данная сум-
ма погашена полностью. На 1
января 2020 года заблокиро-
ванные лицевые счета учреж-
дений района отсутствовали.

Экономическое
развитие

По числу субъектов мало-
го и среднего предпринима-
тельства показатель в расчете
на 10 тысяч человек населения
составил 138. По состоянию на
1 января 2020 года зарегистри-
ровано 16 малых предприятий
– юридических лиц и 151 инди-
видуальный предприниматель.

В 2019 году показатель
среднесписочной численности
работников малых и средних
предприятий в среднесписоч-
ной численности работников
всех предприятий и организаций
составил 5,9 %. Произошло
уменьшение численности ра-
ботников в связи с закрытием
организаций из-за сложной со-
циально-экономической ситуа-
ции, в основном, в сельском
хозяйстве (283 человека).

Показатель объема инвес-
тиций в основной капитал (за
исключением бюджетных
средств) в расчете на одного
жителя в 2019 году составил
18 921 рубль. Значительная
роль принадлежит золотодобы-
вающему предприятию ООО
«Артель старателей «Бальд-
жа»». Объём добычи золота за
сезон составил 1045 килограм-
мов.

В прошлом году велась ак-
тивная работа для повышения
инвестиционной привлекатель-

ности района. Объём инвести-
ций в основной капитал за счёт
всех источников финансирова-
ния составил около 265 млн.
рублей.

Доход от деятельности
МУП «Кыринский охотпром-
хоз» в 2019 году составил 3
млн. 219 тыс. рублей. Объём
добычи: мясо – 7 тонн, белка –
400, соболь – 150, заяц – 150,
куропатка – 1 050, тетерев –
300 штук. Продолжается нара-
щивание поголовья табуна (123
лошади). Забито 10 голов ло-
шадей, получено 1,2 тонны ко-
нины, выручено 150 тыс. руб-
лей.

Производством сельскохо-
зяйственной продукции в райо-
не занимаются сельскохозяй-
ственный производственный
кооператив и два сельскохозяй-
ственных кооператива. Их дея-
тельность включает выращива-
ние зерновых, производство
мяса и шерсти. В 2019 году за-
готовлено 13 146 тонн грубых
кормов, валовой сбор зерно-
вых составил 76 тонн при сред-
ней урожайности 5,6 центнера с
гектара. Поднято 600 гектаров
паров. Получено субсидий из
федеральных и региональных
средств в сумме 3,7 млн. руб-
лей для СХК и более 2 млн. руб.
для КФХ.

Определённые надежды мы
возлагаем на разработку Алтан-
ского месторождения бурого
угля. В настоящее время ООО
«Арбагарская ТЭК» получило
все соответствующие докумен-

Финансовая
политика

В 2019 году в бюджет му-
ниципального района «Кыринс-
кий район» поступило доходов
в сумме 598,6 млн. рублей, в
том числе налоговых и ненало-
говых поступлений – 175,5
млн. рублей при плане 168,4
млн. рублей. По сравнению с
2018 годом дополнительно по-
ступило 35,8 млн. рублей нало-
говых и неналоговых доходов.
Удельный вес налога на дохо-
ды физических лиц в общем
объёме налоговых и неналого-
вых доходов составил 51,2%.

Объем безвозмездных по-
ступлений в 2019 году соста-
вил 423,1 млн. рублей, удель-
ный вес в общем объеме дохо-
дов – 70,7%.

По итогам 2019 года объем
расходов бюджета района со-
ставил 599,8 млн. рублей. Важ-
нейшим направлением расхо-
дования бюджетных средств
остаются отрасли социальной
сферы, на них было направлено
79,1 % общего объема расхо-
дов. В приоритетном порядке
финансировались расходы на
оплату труда, начисления на за-
работную плату, коммунальные
платежи, котельно-печное топ-
ливо, разблокировку лицевых
счетов. Удельный вес данных
расходов составил 73,8%.

Новости
Правительства
Забайкальского

края

Заявление на получение
жилищных субсидий

через портал «Госуслуги»
Молодые семьи могут получить

возможность подавать заявление на
получение жилищных субсидий по
госпрограмме «Обеспечение до-
ступным и комфортным жильем и
коммунальными услугами граждан
Российской Федерации» через пор-
тал «Госуслуги», об этом сообщает
пресс-служба Минстроя РФ.

«Цифровизация этой услуги актуаль-
на и необходима и существенно упрос-
тит процесс обращения за жилищной
субсидией. В условиях, когда молодые
семьи заняты, в том числе воспитанием
детей, такая норма позволит повысить
доступность государственной поддерж-
ки», - прокомментировал замглавы Мин-
строя России Юрий Гордеев.

Сейчас молодые семьи подают за-
явление на получение социальных вы-
плат на улучшение жилищных условий
по госпрограмме «Обеспечение до-
ступным и комфортным жильем и ком-
мунальными услугами граждан Россий-
ской Федерации» при личном обраще-
нии в органы местного самоуправления
по месту жительства. Новая услуга по-
зволит направлять заявление через пор-
тал «Госуслуги» - для этого одному из

членов молодой семьи необходимо бу-
дет подписать пакет документов элект-
ронной подписью.

Напомним, в 2020 году в Забайкаль-
ском крае в списке претендентов - по-
лучателей государственной субсидии
473 молодые семьи, более 80 семей
уже улучшили свои жилищные условия
благодаря господдержке.

Правительство Забайкалья
окажет помощь районам
при недостатке доходов

Средства будут выделены на обес-
печение сбалансированности бюд-
жетов муниципальных образований
при недостатке собственных дохо-
дов.

«Почти 30 миллионов рублей будет
направлено в Нерчинско-Заводский и
Оловяннинский районы. В первом необ-
ходимо провести ремонтно-восстанови-
тельные работы в здании администрации
района, которое пострадало в результа-
те урагана 2 апреля. Около шести мил-
лионов пойдут на возврат излишне уп-
лаченного налога со счетов админист-
рации сельских поселений «Аргунское»
и «Булдуруйское», - отметил вице-пре-
мьер краевого правительства Андрей
Кефер.

Кроме того, 18 миллионов рублей
направят в Оловяннинский район. Все-
го между пятью муниципальными рай-
онами распределено 45 миллионов руб-
лей.

Компенсация трат
на коммунальные услуги

для предпринимателей
Министерство экономического

развития Забайкальского края про-
должает разрабатывать меры для
поддержки бизнеса в период панде-

мии. Из краевого бюджета планиру-
ется выделить 34,2 миллиона рублей
на компенсацию трат предпринима-
телей на аренду и теплоснабжение.

 «В период пандемии мы обязаны
сделать все, чтобы сохранить бизнес. В
перечень тех, кому будет оказана эта
помощь, вошли: сфера образования,
область искусства и развлечений,
спорта и отдыха, творческой деятель-
ности в области искусства и организа-
ции развлечений», - рассказал зампред
правительства региона Александр Бар-
далеев. - Субсидия частично компенси-
рует траты предпринимателей на аренду
нежилых зданий, помещений и оплату
теплоснабжения в апреле и мае 2020
года».

Для получения субсидии предприни-
мателям нужно будет предоставить в
министерство экономического развития
Забайкалья документы о фактически
понесенных затратах в апреле и мае. О
сроках подачи данных будет сообщено
дополнительно на сайте министерства.

Владельцы кафе начнут
подготовку ко второму

этапу снятия ограничений
Зампред правительства региона

Александр Бардалеев обратился к
предпринимателям региона с
просьбой заняться подготовкой к
переходу на второй этап снятия ог-
раничений. Первыми, из сферы об-
щественного питания, начнут рабо-
ту летние кафе и веранды.

«Лучшая помощь бизнесу – воз-
можность открыться, - подчеркнул
Александр Бардалеев. - Давайте начи-
нать готовиться, чтобы быть макси-
мально «чистыми» . Требования Роспо-
требнадзора предприниматели и сотруд-

ники сферы общественного питания
должны знать досконально, вплоть до
того, сколько таблеток дезсредства
нужно на ведро воды и как часто надо
обрабатывать все поверхности. Везде
должен быть запас масок и перчаток,
важно соблюдение входного фильтра».

В ведомстве также отметили, что в
случае открытия летних веранд и кафе,
носить маски и перчатки будет обязан
только персонал. Посетители смогут
обходиться без средств индивидуаль-
ной защиты.

Медицинские работники
Забайкалья получат

стимулирующие выплаты
Из резервного фонда Правитель-

ства Российской Федерации выде-
лены дополнительные средства на
стимулирующие выплаты медицин-
ским работникам Забайкальского
края, оказывающим помощь паци-
ентам с COVID-19.

«На сегодняшний день мы уже про-
финансировали данные выплаты на сум-
му почти 230 миллионов рублей. Поря-
док и условия стимулирующих выплат
установлены постановлениями Прави-
тельства РФ. Ещё 139,9 миллиона руб-
лей доведены министерству здравоох-
ранения Забайкальского края для даль-
нейшего направления в государствен-
ные медицинские организации», - доба-
вил вице-премьер краевого правитель-
ства Андрей Кефер.

Всего в бюджет Забайкальского
края из резервного фонда Правитель-
ства Российской Федерации на указан-
ные цели выделено 450,5 миллиона руб-
лей.

Пресс-служба Правительства
Забайкальского края

4

Жилищно-
коммунальное

хозяйство
Жилищно-коммунальное

хозяйство – одна из важнейших
отраслей. От ее слаженной ра-
боты, влияющей на качество и
количество предоставляемых
жилищно-коммунальных услуг,
зависит благоустройство и ком-
фортность проживания челове-
ка, удовлетворение его насущ-
ных потребностей.

Средства бюджета района
существенно ограничены, по-
этому в 2019 году проведена
работа по развитию механиз-
мов муниципально-частного
партнёрства и концессионного
соглашения. МУП «Комму-
нальник» находится в стадии пе-
редачи ООО «ТрансТеплоРе-
сурс» по концессионному со-
глашению.

Транспортная
инфраструктура

Транспортная инфраструк-
тура района представлена 698
километрами региональных,
районных и поселенческих ав-
томобильных дорог общего
пользования, из которых 214
км с твёрдым покрытием, 147
км с гравийным и 337 км с грун-
товым.

ты на проведение изыскатель-
ских работ.
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ÖåíàПобеда ковалась и в тылу
9 мая - великий праздник для нашего народа. 75 лет назад мы победили в самой
страшной войне двадцатого столетия. Эта победа стала возможной потому, что весь
народ встал на защиту своего Отечества.

В ДАЛЕКОМ от фронта За-
байкалье не слышно было взры-
вов снарядов и свиста пуль, но
победа ковалась и здесь, в глу-
боком тылу. Более 2900 жите-
лей нашего района были на-
граждены медалью «За добле-
стный труд в годы Великой
Отечественной войны 1941-
1945гг.». Есть, чем гордиться
и нам, потомкам тех, кто жил в
нашем селе в ту суровую годи-
ну.

Большое значение в те годы
имел Хапчерангинский олово-
комбинат. В февральские дни
42-го года он жил напряженной
жизнью. Женщины, подростки
и старики заменили мужчин,
которые ушли на фронт. Метал-
ла для фронта требовалось все
больше и больше, но комбина-
ту не хватало энергии.

Недалеко от Хапчеранги
было обнаружено Мордойское
месторождение бурого угля. На
нем решено было построить
ЦЭС, которая дала бы комби-
нату ток. Работы в Мордое шли
круглосуточно. Всего за год с
небольшим было построено
два важных промышленных
объекта ЦЭС и шахта. Это был
настоящий подвиг. До сих пор
в селе живут внуки и правнуки
тех первых строителей Г.Г. Ка-
пуста, П.П. Чернышова, М.Г.
Никифорова. В июне 1943 года
фронтовая электростанция дала
комбинату ток.

Для добычи угля не хвата-
ло мужчин, и в 1943 году были
организованы женские шахтер-
ские бригады. К сожалению,
сейчас уже нет рядом с нами
тех, кто совершил свой трудо-
вой подвиг, но, благодаря поис-

ковой работе, нам известны их
имена. Это А.И. Поварова, Л.Г.
Рассказова, М. Лесных, Е. Спи-
цына, М. Черепанова, В.Г. Бо-
роздина и другие.

Я не раз перелистывала аль-
бомы, в которых остались вос-
поминания моих земляков и
поражалась, как женщины мог-
ли выдержать все эти трудно-
сти. Они и бурили, и крепили, и
грузили, работая в очень тяже-
лых условиях. По воспоминани-
ям А.И. Поваровой, эстакада
долгое время была без крыши,
поэтому в любое время года
работали под открытым небом,
несмотря на то, что шел снег
или дождь. В шахте работали
при свете коптилок, отопления
не было. Уголь отбивали кай-
лой, грузили лопатами, часто
стоя по колено в воде, которая
заливала шахту так, что ее не
успевали отчерпывать.

Выполняя такую тяжелую
работу, люди недоедали, рабо-
чие получали всего 400 грам-
мов хлеба, нередко приходи-
лось стоять 2 смены. Но как бы
ни было трудно, норму выдачи
угля на поверхность выполня-
ли.

Читая материалы, которые

помогают воссоздать картину
тех далеких лет, я удивлялась,
откуда наши землячки черпали
силы. А ведь многим из них
было по 16-18 лет. В июле 1941
года бригадиром одной из шах-
терских бригад была назначена
В.С. Назаренко, было ей тогда
19 лет. «Работали по 12 часов,
- вспоминала она. - До 12 ча-
сов ночи отработаешь и бегом
домой. Темно, страшно. Зимой
холод обжигает лицо, руки,
ноги. А обувь была плохая, в
ней и работали, другой негде
было взять. Девчата боялись,
что к старости ноги откажут,

ведь приходилось переходить
речку каждый день».

Я не раз встречала фразу
«война отняла у детей детство».
Листая альбом «Дети войны» (в
нем собран материал о наших
земляках), я вдумалась в эти
слова. А ведь, действительно,
наши ровесники не знали дет-
ства, потому что их взрослая
жизнь началась очень рано. Им
было всего по 14-15 лет, когда
они заменили своих отцов и бра-
тьев, ушедших на фронт.  На-
пример, И.М. Измайлов пошел
работать в механический цех в
14 лет. Чтобы он мог доставать
до тисков, под ноги ему стави-
ли ящик. С 15 лет работали в
шахте М.М. Кондратьев и А.В.
Дорофеев. Четырнадцатилет-
ним пареньком спустился в за-
бой А.А. Пашков.

Мы должны отдать дань
уважения труженикам тыла, без
которых победа была бы не-
возможна. Я горжусь тем, что
в героической летописи моего
народа есть страница, вписан-
ная моими земляками.

Алина СЕРЕБРЯКОВА,
ученица 9 класса МБОУ

«Мордойская ООШ»

С КАЖДЫМ годом всё
меньше и меньше остаётся уча-
стников этих страшных собы-
тий, тех, кто боролся за наше
мирное детство, тех, кто может
рассказать о войне. В нашем
районе их осталось всего двое.
Поэтому так важно сохранить
память о них - героях войны.

Нет в нашей стране семьи,
которой бы ни коснулась Вели-
кая Отечественная война. И
моя семья не исключение.

Однажды моя бабушка пе-
ребирала старые документы и
подозвала меня. Она показала
мне документы на медали и ска-
зала, что они принадлежат ее
отцу, моему прадеду Аксенову
Михаилу Андреевичу. Я, конеч-
но, знал об этой войне как о
далеких исторических событи-
ях. А здесь меня как-то сильно

Подвиг не будет забыт
9 мая 2020 года наша страна отметила 75 лет со Дня Победы в Великой Отечественной
войне. Эта Победа далась ценой многочисленных жертв и потерь. Двадцать семь
миллионов погибших, сотни тысяч сожженных деревень и разрушенных городов – таков
итог тех страшных событий. Каждая пядь земли, по которой прошел сапог фашиста,
была полита кровью и слезами наших людей.

затронуло то, что ее частичка,
свидетельство тех лет, хранит-
ся у меня в доме и связано с
моей семьей.

У нас в школе есть альбом,
где собран материал о моих
односельчанах, участниках
этой войны. Напротив многих
фамилий стоит страшная за-
пись: «погиб», «пропал без ве-
сти». А даты их жизни говорят
о том, что большинству из них
было всего по 20-25 лет. Я на-
шел в этом альбоме фамилию
и моего прадеда.

Моему прадедушке Аксе-
нову Михаилу Андреевичу
было 22 года, когда на нашу
землю обрушилось это страш-
ное горе, но ему посчастливи-
лось вернуться домой живым.
Родом он был из Тамбовской
области, в Забайкалье приехал

в 1938 году по переселению. А
когда началась война, в октяб-
ре 1941 года вместе с братья-
ми Василием и Иваном ушел на
фронт. До войны у него была
самая мирная профессия, он ра-
ботал комбайнером, выращивал
для людей хлеб. На войне же
пришлось стать стрелком, а за-
тем пулеметчиком. Сначала
Михаил Андреевич воевал в
30-ой стрелковой гвардейской
дивизии, затем, после ранения,
в 13-ой Западной артиллерийс-
кой дивизии командиром расче-
та крупнокалиберного пулеме-
та и командиром пулеметного
отделения.

Прочитав сведения в доку-
ментах прадеда, я нашел в Ин-
тернете данные о пути тех во-
инских подразделений, в кото-
рых воевал Михаил Андреевич.
Он участвовал в сражении на
Курской дуге, форсировал
Днепр, воевал на 2-м Белорус-
ском фронте, которым коман-
довал маршал К.К. Рокоссовс-
кий, освобождал Варшаву и
штурмовал Берлин. Я знаю, ка-
кие это были масштабные опе-
рации. Гитлеровское командо-
вание разработало операцию
«Цитадель» для окружения
Красной Армии в районе Курс-
ка. Здесь были сосредоточены
огромные силы противника.
Если бы перевес был на его
стороне,  фашисты могли бы
вновь двинуться на Москву и
Ленинград. А про Днепр Гитлер
говорил, что русские не пре-
одолеют его, настолько пра-

вый берег был укреплен.  Здесь
было одно из самых кровопро-
литных сражений, в котором
погибло более миллиона сол-
дат.

Когда мне приходится чи-
тать книги, смотреть фильмы,
где встречаются эти названия,
я представляю среди этих сол-
дат и своего прадедушку. За
участие в военных операциях
он был награжден медалями
«За отвагу», «За освобождение
Варшавы», «За взятие Берли-
на».  Медаль «За отвагу» Ми-
хаил Андреевич получил за сби-
тый вражеский самолет при от-
ражении группового налета
авиации противника. Свой под-
виг он совершил 23 августа
1945 года в районе города Вер-
нойхен, марка самолета была
«ФВ-190», наши солдаты его
называли «фокке-вульф». На
вкладыше к удостоверению я
прочитал: «Медалью «За отва-
гу» награждаются военнослу-
жащие…за личное мужество и
отвагу в боях с врагами Совет-
ского Союза на театре военных
действий…».

Дважды прадедушка был
ранен, в августе 1942 и в сен-
тябре 1943 года, но каждый раз
возвращался в строй. Долгим и
трудным был путь Михаила Ан-
дреевича на войне, домой он
вернулся только после Побе-
ды. А вернувшись, занялся
опять тем мирным трудом, от
которого оторвала его война -
пошел работать в колхоз.

К сожалению, мне не уда-
лось застать прадедушку жи-
вым, ему было всего 62 года,
когда он ушел из жизни. Испы-
тания и невзгоды не прошли
бесследно. Моя бабушка, его
дочь, мне говорила, что Миха-
ил Андреевич не любил расска-
зывать о войне, только повто-
рял, что не хочет, чтобы его
дети и внуки пережили то, что
пришлось вынести ему, а еще

он плакал, когда смотрел филь-
мы о войне. У нас сохранились
фотографии прадедушки уже
послевоенного времени. Я
смотрю на высокого худощаво-
го мужчину с медалью на пид-
жаке и думаю: «Спасибо тебе,
мой дорогой прадедушка, за то,
что я знаю о войне только по
фильмам и книгам».

Я горжусь тем, что в герои-
ческой летописи моего народа
есть страничка, вписанная моей
семьей. То поколение, к кото-
рому принадлежал мой праде-
душка, сделало все, чтобы мы
не знали войны.

Помнить о тех, кому мы
обязаны мирным небом над го-
ловой, – обязанность всех лю-
дей на земле. Наша память – это
дань уважения и преклонения за
великий подвиг. Она должна ос-
таться даже тогда, когда не бу-
дет ни одного свидетеля того
страшного времени.

И пока мы помним ушед-
ших от нас, они рядом, они с
нами. Огромное спасибо тем
людям, кто положил начало
шествию Бессмертного полка,
кто восстанавливает имена тех
солдат,  что десятки лет счита-
лись безымянными.

Страшно становится от
того, что в настоящее время
некоторые политики на Западе
стремятся переписать историю,
умаляя роль советского солда-
та, который принес мир и дру-
гим европейским народам. Там
хотят вычеркнуть эту страницу
из истории. Мы не должны это-
го допустить. Если бы не было
победы над фашизмом, то и
мир для миллиардов людей был
бы совсем иным. Нужно хра-
нить воспоминания, передавать
своим детям, своим внукам.
Пусть же никогда подвиг рус-
ского солдата не будет забыт!

Михаил Михайлович
КОНДРАТЬЕВ

Варвара Сидоровна
НАЗАРЕНКО

Алексей АНДРИЕВСКИЙ,
ученик 8 класса МБОУ

«Мордойская ООШ»

Михаил Андреевич АКСЕНОВ с женой
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В 2019 году проведена
большая работа по взаимодей-
ствию с губернатором Забай-
кальского края, Министер-
ством строительства, дорож-
ного хозяйства и транспорта За-
байкальского края, Службой
единого заказчика Забайкальс-
кого края по привлечению до-
полнительных средств на ре-
монт региональной дороги
Мангут-Кыра, ремонт которой
начался  в июне текущего года.

В 2019 году завершено
оформление соответствующей
документации, в результате
чего в текущем году район был
включён в проект «План соци-
ального развития центров эко-
номического роста Забайкаль-
ского края».

В прошлом году начало
функционировать регулярное
автобусное сообщение между
районным центром и сёлами
Любовь, Гавань, Билютуй, Ал-
тан. Однако, в связи с ужесто-
чением требований  к перевоз-
чикам после трагедии в Сре-
тенском районе, перевозчик
прекратил свою деятельность.

Неоднократно проводился
конкурс на право получения
свидетельства об осуществле-
нии регулярных пассажирских
перевозок. К сожалению, на
участие в конкурсе не было по-
дано ни одной заявки, хотя рай-
он получил новый автобус для
перевозки пассажиров. В насто-
ящее время деятельность по
возобновлению регулярных
маршрутов между сёлами рай-
она продолжается.

Жилищное
строительство
и обеспечение

граждан жильем
Район участвует в програм-

мах, основной целью которых
является улучшение жилищных
условий граждан, проживаю-
щих в сельской местности, в
том числе молодых семей и
молодых специалистов.

В 2019 году по программе
«Устойчивое развитие сельс-
ких территорий на 2014-2017
годы и период до 2020 года»
восемь семей получили серти-
фикаты на социальную выпла-
ту на строительство и приобре-
тение жилья (приоритет был
отдан приобретению жилых
домов). Одна семья получила
сертификат по категории граж-
дан, а семь семей – по катего-
рии молодых семей. Сумма со-
циальных выплат составила 5
млн. 791 тыс. рублей.

В прошлом году было вы-
дано 11 уведомлений о соот-
ветствии планируемого строи-
тельства индивидуальных жи-
лых домов, 45 уведомлений об
окончании их строительства.
Из них право собственности
физических лиц зарегистриро-
вано на 40 домов. На террито-
рии района построено восемь
домов: в Кыре – шесть, в Мор-
дое  и Верхнем Ульхуне – по
одному.

Большую помощь в улучше-
нии жилищного вопроса оказы-
вают действующие программы
«Устойчивое развитие сельских
территорий» и «Обеспечение
комфортным и доступным жиль-
ем и коммунальными услугами
граждан РФ».
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Социальная сфера
Образование

Доля детей в возрасте 1-6
лет, получающих дошкольную
образовательную услугу и (или)
услугу по их содержанию в му-
ниципальных образовательных
учреждениях, в общей числен-
ности детей в этом возрасте со-
ставила 52-53%. В этой катего-
рии доля детей, состоящих на
учете для определения в муни-
ципальные дошкольные образо-
вательные учреждения, состав-
ляет 5%.

Расходы бюджета муници-
пального образования на общее
образование в расчете на одно-
го обучающегося в муниципаль-
ных общеобразовательных уч-
реждениях в 2019 году состави-
ли 121,5 тыс. рублей.

Доля детей в возрасте 5-18
лет, получающих услуги по до-
полнительному образованию, в
общей численности детей дан-
ной возрастной группы состави-
ла 52,3%.

В рамках «Плана социально-
го развития центров экономи-
ческого роста Забайкальского
края» отремонтированы Верхне-
ульхунская и Любавинская шко-
лы. В рамках национального
проекта «Образование» отре-
монтирован спортзал в Хапче-
рангинской школе. В Кыринской
средней школе открыт центр
цифрового и гуманитарного про-
филя «Точка роста». Проведены
мероприятия по созданию сани-
тарно-гигиенических условий с
соблюдением температурного
режима в школах. Получено два
школьных автобуса, произведён
монтаж тёплых туалетов в Лю-
бавинской, Тарбальджейской и
Верхнеульхунской школах. Уста-
новлены биотуалеты в Мордой-
ской и Гаванской школах.

Культура
Основой развития культуры

является реализация муници-
пальной программы «Развитие
культуры Кыринского района на
2020-2022 годы». Финансиро-
вание предусмотрено на прове-
дение районных обучающих се-
минаров, участие в краевых кон-
ференциях, оснащение музея
компьютерным оборудованием
и подключение к сети Интернет,
проведение фольклорных ка-
лендарных праздников, ремонт
учреждений культуры, приоб-
ретение музыкальной аппарату-
ры и другое.

В рамках национального
проекта «Культура» проведен
частичный капитальный ремонт
здания РОМСКЦ. Создана не-
коммерческая организация –
Центр поддержки народных
умельцев «Кыринский суве-
нир», который выиграл грант
Гражданского форума в разме-
ре 60 тысяч рублей.

40-летний юбилей присвое-
ния звания народного отметил
Кыринский хор, 30-летний юби-
лей – клуб «Домашняя акаде-
мия».

Была подготовлена доку-
ментация по капитальному ре-

монту здания Дома культуры в
селе Верхний Ульхун. На 2021
год запланирован капитальный
ремонт учреждения культуры в
селе Мангут.

Физическая культура
 и спорт

В настоящее время в районе
активно развиваются такие
виды спорта, как волейбол, фут-
бол, баскетбол, дартс, пулевая
стрельба, лыжные гонки, арм-
спорт, гиревой спорт, легкая ат-
летика, теннис, шахматы, шаш-
ки.

Кроме традиционных спор-
тивных мероприятий спорт-
смены Кыринского района
приняли участие в зимней
спартакиаде пенсионеров, крае-
вой спартакиаде молодежи
допризывного возраста, Забай-
кальских играх, команды Кырин-
ского района выезжали на
турниры по волейболу и фут-
болу в другие районы.

С целью пропаганды здоро-
вого образа жизни и привлече-
ния различных групп населения
был проведён фестиваль ВФСК
«Готов к труду и обороне».

Здравоохранение
В рамках нацпроекта «Здра-

воохранение» возведён новый
модульный ФАП в селе Мордой,
получено два автомобиля, два
новых медицинских аппарата,
приобретено жильё для специа-
листов.

По каждой сфере названа
лишь маленькая толика из того,
что делается. Общая проблема
социальной сферы – дефицит
квалифицированных специали-
стов.

Организация
муниципального

управления
На 1 января 2020 года кре-

диторская задолженность по
заработной плате отсутствова-
ла.

В 2019 году проведены ра-
боты по уличному освещению
в селах Кыра и Мангут. В уста-
новленные сроки завершена
работа по подключению к циф-
ровому телевидению жителей
сёл района, которые были
включены в первоначальные
списки, установлено 1087 ком-
плектов спутникового телеви-
дения.

Главе района удалось ре-
шить вопрос о выделении из
краевого бюджета финансовых
средств для проведения ме-
роприятий по профилактике
трансграничных пожаров.

Администрация района ус-
пешно сотрудничала с обще-
ственными организациями: рай-
онным отделением Союза жен-
щин Забайкальского края, ху-
торским казачьим обществом
«Бальджиканский караул»,
Центром поддержки народных
умельцев «Кыринский суве-
нир», Советом ветеранов, мест-
ной организацией Российского
Союза Молодёжи, Советом

предпринимателей, ТОС «Се-
верный».

Общественные организации
 принимали участие в несколь-
ких проектах, выиграв денеж-
ные гранты. Это всероссийский
конкурс «Пространство разви-
тия», проект «КиноРай», кон-
курс «Забайкалье – наш дом»,
конкурс мини-грантов «Граж-
данский форум». В общей
сложности привлечены сред-
ства в сумме 640 тысяч руб-
лей.

В семи населённых пунктах
(Кыра, Алтан, Билютуй, Верх-
ний Ульхун, Мангут, Хапчеран-
га, Любовь) установлены дет-
ские спортивные площадки.

В 2019 году в районном
центре был открыт филиал мно-
гофункционального центра пре-
доставления государственных
и муниципальных услуг населе-
нию (МФЦ).

Новое помещение, соот-
ветствующее современным
стандартам, получено органом
ЗАГС.

1 августа 2019 года дан
старт программе «Дальневос-
точный гектар» на территории
Забайкальского края, которая
дает большие возможности на-
селению. Молодым семьям и
получателям дальневосточных
гектаров стала доступна ипоте-
ка для приобретения жилья под
2 процента годовых. Однако
заявлений о предоставлении
«Дальневосточного гектара» в
администрацию не поступало.

В соответствии с рейтингом
муниципалитетов Забайкальс-
кого края, который составлял-
ся на основе сводного значе-
ния оценки эффективности де-
ятельности глав районов за
2019 год, максимальную сум-
му гранта – 38,5 млн. руб. по-
лучил Кыринский район. Крите-
риями оценки являлись:  рабо-
та с обращениями граждан, эф-
фективность расходования
бюджетных средств и ряд дру-
гих экономических и социоло-
гических показателей (соглас-
но данным, размещённым на
официальном портале Забай-
кальского края).

Работа
с обращениями

граждан
В 2019 году в администра-

цию муниципального района
«Кыринский район» поступило
44 письменных обращения
граждан, в том числе 34 из Уп-
равления по документационно-
му обеспечению и контроля
исполнения поручений  губер-
натора Забайкальского края, из
них 7 обращений граждан из
приемной Президента РФ, 27 –
в адрес губернатора Забайкаль-
ского края, 10 обращений по-
ступило в адрес администра-
ции района.

Тематика обращений разно-
образна. Это, преимуществен-
но, вопросы жилья, состояния
дорог, сотовой связи, пасса-
жирских перевозок. Все обра-
щения зарегистрированы, по-
ставлены на контроль, своевре-
менно рассмотрены, даны
разъяснения, приняты меры.

В течение 2019 года отде-
лом организационной, правовой
и кадровой работы была предо-
ставлена бесплатная юридичес-
кая помощь 47 гражданам.
Юридическая помощь оказы-
валась в виде консультаций, со-
ставления исковых заявлений,
жалоб, ходатайств.

Первостепенные
задачи администрации

района:
-  наращивание эффективно-

сти и продолжение режима эко-
номии в расходовании средств
муниципального бюджета;

- дальнейшее привлечение
внебюджетных средств;

- продолжение докумен-
тального оформления муници-
пального имущества с целью
вовлечения его в оборот;

- повышение инвестицион-
ной привлекательности района;

-  развитие агропромышлен-
ного комплекса, поддержка
малого и среднего бизнеса;

- деятельность по улучше-
нию социальной сферы района;

-  улучшение транспортно-
го сектора (качество дорог,
внутрирайонные пассажирские
перевозки).

Отчет главы муниципального района «Кыринский район»
о результатах деятельности и работе администрации

муниципального района «Кыринский район» за 2019 год

Требуются  рабочие!
В ООО «Горизонт» г. Тында требуются рабочие следу-

ющих специальностей:
– машинист погрузчика;
– водитель категорий «В», «С», «Д»;
– машинист буровой установки;
– помощник машиниста БУ;
– электрогазосварщик (4-5 разряда).
Тел. 8-964-464-00-28.
Электронная почта: personal@sivagli.ru

Компания «Экоокна»
принимает заявки на установку

пластиковых окон, входных
и межкомнатных дверей. Замер и консультация
бесплатные. Рассрочка, кредит. Опытные
монтажники, короткие сроки.

Тел.: 8-914-430-19-30, 8-924-509-78-02.


